

LA JOURNÉE D'UN AMBASSADEUR

TOUTE PROPORTION GARDÉE, un ambassadeur doit orchestrer sa journée comme un compositeur doit orchestrer une symphonie classique puisqu'il y aura à la fois des motifs qui se répètent, un rythme variable et les quatre mouvements essentiels.

Comme tout autre mortel, l'ambassadeur ne dispose que de 24 heures pour terminer cette orchestration et bien souvent, le soir venu, il doit admettre que sa symphonie reste inachevée.

Durant ce laps de temps l'ambassadeur, le haut commissaire, le ministre ou le chargé d'affaires—car le mot ambassadeur est pris ici dans son sens le plus large, celui de chef de mission—devra faire face à des obligations familiales, sociales, professionnelles et diplomatiques qui ne lui laisseront que bien peu de répit. Replaçons donc cet homme "extraordinaire et plénipotentiaire" dans son cadre physique, à l'ambassade.

L'"ambassade" est un terme qui, avec le temps, est devenu flou et qui désigne à la fois la résidence de l'ambassadeur, les bureaux où il travaille ainsi que la mission dont il est investi.

Dans son sens premier, l'ambassade est plus que la résidence de l'ambassadeur et de sa famille; c'est également la demeure mise à sa disposition par son gouvernement pour lui permettre de bien tenir le rôle de représentant de chef d'État ou du gouvernement. L'ambassade est donc plus qu'une résidence au sens habituel du terme; c'est la « maison du Canada » à l'étranger. Selon que la famille qui l'habite sera plus ou moins accueillante, la résidence remplira plus ou moins son rôle de maison du Canada.

Matinée

Les premiers soins de l'ambassadeur seront consacrés à l'organisation de la journée familiale et sociale, l'une n'étant que le rayonnement de l'autre car, de vie familiale proprement dite, le chef de mission en a bien peu puisque même sa maison ne lui appartient pas.

La correspondance personnelle, le tri des invitations à accepter souvent, à refuser parfois, et à oublier le moins souvent possible, ou encore la liste des invitations à dresser et à transmettre, autant de détails qui prennent du temps dans une vie où le protocole tient beaucoup de place et où les minutes sont comptées.

Un ambassadeur qui avait beaucoup de métier avait gardé dans des petits calepins noirs, qu'il conservait précieusement, les noms de tous les invités qu'il avait reçus chez lui et le menu qu'il leur avait servi au cours de sa longue carrière. Jamais il n'avait fait servir le même plat principal à ses invités, même s'il ne les voyait que de dix en dix ans. Il appartenait à une tradition en train de disparaître mais qui ne manquait pas d'allure.

La lecture des journaux, des périodiques et d'études spécialisées est une occupation quotidienne nécessaire et extrêmement profitable au titulaire d'un poste qui doit être renseigné sur tout. Il doit d'abord se tenir au courant de ce qui se passe dans son propre pays tout autant qu'il doit être bien informé des développements du pays où il se trouve. En outre, pour ne pas perdre contact